
292227 - هل شرب الحشيش ينقض الوضوء؟

السؤال

هل تدخين الحشيش يبطل الوضوء الأصغر أو الأكبر ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

يحرم تناول الحشيشة، وهي مسكرة عند المحققين من الفقهاء.

رُ كِ سْ الْمُ ، وَ اتِ رَ كِ سْ نْ الْمُ ا مِ هَ رِ يْ لَةِ غَ نْزِ يَ بِمَ هِ : فَ ةُ رَ كِ سْ ونَةُ الْمُ لْعُ ةُ ” الْمَ يشَ شِ قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله: “” الْحَ
يهِ بُ فِ جِ رَ يَ كِ سْ نَّ الْمُ إِ ، فَ نْجِ الْبَ ا، كَ رً كِ سْ نْ مُ كُ لَوْ لَمْ يَ ، وَ لُهُ مُ أَكْ رُ حْ نَّهُ يَ إِ لَ ، فَ قْ يلُ الْعَ زِ ا يُ لُّ مَ ؛ بَلْ كُ اءِ لَمَ اقِ الْعُ فَ امٌ بِاتِّ رَ ا حَ نْهَ مِ

. يرُ زِ عْ يهِ التَّ بُ فِ جِ رِ يَ كِ سْ رَ الْمُ يْ غَ ، وَ دُّ الْحَ

. اتِ رَ كِ سْ نْ الْمُ لِيلِ مِ ائِرِ الْقَ ، كَسَ اءِ لَمَ يرِ الْعُ اهِ مَ نْدَ جَ امٌ عِ رَ حَ ةِ ” فَ رَ كِ سْ ةِ الْمُ يشَ شِ لِيلُ ” الْحَ ا قَ أَمَّ وَ

رُ كِ سْ كُونَ الْمُ نَ أَنْ يَ قَ بَيْ رْ لَا فَ ، وَ رُ كِ سْ ا يُ لُ مَ نَاوَ تَ (: يَ امٌ رَ رٍ حَ مْ لُّ خَ كُ رٌ وَ مْ رٍ خَ كِ سْ لُّ مُ لَّمَ )كُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لُ النَّبِيِّ صَ وْ قَ وَ
ا … امً رَ ا كَانَ حَ بَهَ رِ شَ ةَ وَ يشَ شِ اعَ الْحَ لَوْ أَمَ ا ، وَ امً رَ رِ كَانَ حَ مْ الْخَ غَ كَ بَ طَ لَوْ اصْ ا، فَ ائِعً ا أَوْ مَ دً امِ وبًا؛ أَوْ جَ رُ شْ أْكُولًا أَوْ مَ مَ

وَ ا هُ ذَ هَ رِ ، وَ مْ الْخَ بًا كَ رَ طَ ةً وَ لَذَّ ةً وَ وَ ورِثُ نَشْ لِكَ بَلْ تُ سَ كَذَ لَيْ ؛ وَ نْجِ الْبَ رُ كَ كِ لَا تُسْ لَ فَ قْ رُ الْعَ يِّ غَ ا تُ : إنَّهَ ولُ قُ نْ يَ نْ النَّاسِ مَ مِ وَ
نْ رَ مِ ثَ ا أَكْ نْهَ هُ عَ امُ طَ هِ فِ لَيْ بُ عَ عُ صْ ا يَ ادُ لَهَ تَ عْ الْمُ ، وَ رِ كِ سْ ابِ الْمُ رَ ا كَالشَّ هَ يرِ ثِ و إلَى كَ عُ دْ ا يَ لِيلُهَ قَ ا، وَ لِهَ نَاوُ ي إلَى تَ اعِ الدَّ

. رِ مْ نْ الْخَ مُ مِ ظَ وهِ أَعْ جُ ضِ الْوُ نْ بَعْ ا مِ هَ رُ رَ ؛ فَضَ رِ مْ الْخَ

ا ” انتهى من “مجموع فتاوى هَ تِ اسَ ي ” نَجَ وا فِ عُ نَازَ تَ ، وَ رِ مْ ي الْخَ بُ فِ جِ ا يَ مَ دُّ كَ ا الْحَ يهَ بُ فِ جِ : إنَّهُ يَ اءُ هَ قَ الَ الْفُ ا قَ ذَ لِهَ وَ
شيخ الإسلام” )34/ 204 – 207(.

دل بمطلق قوله: )كل مسكر حرام( على تحريم ما يسكر، ولو لم يكن شرابا، فيدخل وقال الحافظ ابن حجر: “واستُ
في ذلك الحشيشة وغيرها، وقد جزم النووي وغيره بأنها مسكرة، وجزم آخرون بأنها مخدرة، وهو مكابرة؛ لأنها

حدث الخمرُ من الطرب والنشوة ، والمداومة عليها، والانهماك فيها. تُحدث، بالمشاهدة، ما يُ

ر” – وهو بالفاء – . والله وعلى تقدير تسليم أنها ليست بمسكرة ؛ فقد ثبت في أبي داود “النهي عن كل مسكر ومفتّ
أعلم” . انتهى من “فتح الباري” )10/ 45(.
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ثانيا:

كر: ينقض الوضوء ، إجماعا. السُّ

فمن تناول الحشيشة، فسكر، فقد انتقض وضوؤه.

قال ابن قدامة رحمه الله: ” زوال العقل على ضربين: نوم، وغيره .

ه فأما غير النوم، وهو الجنون والإغماء والسكر، وما أشبهه من الأدوية المزيلة للعقل: فينقض الوضوءَ يسيرُ
وكثيره، إجماعا” انتهى من “المغني” )1/ 128(.

كْر( ، بأن وقال الحصكفي الحنفي في “الدر المختار”، ص25: ” )و( ينقضه )إغماء( ، ومنه الغشي ، )وجنون ، وسُ
يدخل في مشيه تمايل ، ولو بأكل الحشيشة” انتهى.

وأما الغسل: فلا يجب، لأن زوال العقل أو تغييبه ، ليس من موجبات الغسل، إلا أن ينام فيحتلم.

قال ابن قدامة رحمه الله: “ولا يجب الغسل على المجنون والمغمى عليه، إذا أفاقا من غير احتلام، ولا أعلم في هذا
خلافا.

قال ابن المنذر: ثبت أن رسول الله – صلى الله عليه وسلم – اغتسل من الإغماء، وأجمعوا على أنه لا يجب.

ولأن زوال العقل في نفسه ليس بموجب للغسل، ووجود الإنزال مشكوك فيه، فلا نزول عن اليقين، بالشك، فإن
قن منهما الإنزال، فعليهما الغسل؛ لأنه يكون من احتلام، فيدخل في جملة الموجبات المذكورة” انتهى من يُ تُ

“المغني” )1/ 155(.

وأما من تناول الحشيشة ، فلم يسكر، كما لو تناول قدرا قليلا، فلا ينتقض وضوؤه، لكن يأثم بفعله، فإنّ ما أسكر
كثيره، فقليله حرام.

نظر في صلاته، فإن لم يغسل فمه، فلا تصح صلاته على القول بنجاسة الحشيشة، إلا أن يكون جاهلا، فتصح ثم يُ
الصلاة على الراجح، ولا يلزمه قضاؤها.

والله أعلم.
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